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从2004年以来，笔者以某市
人大代表身份，多次参加省内某
市各种价格调整听证会。

听证会是一个让人内心比较
痛苦的差使。

因为参加城市自来水价格调
整、燃气价格调整、供热价格调
整、公园门票价格调整，每次在会
上质疑涨价，但都是“蜉蚍撼大
树，可笑不自量。”在众多力挺涨
价的声音中，这一点反对声音是
既刺耳又势单力薄。而听证会的
过程，大体是这样的：

打足温情牌

在听证之前，无一例外，要组
织听证代表开一个通气会，发放
企业生产经营的材料，其中，有些
材料上面印着“绝密，会后收回”
字样，里面是各种数字报表，大多
数市民代表根本不是财务人员，
看得一头雾水，也就一翻，会后就
被收回。

随后，会组织听证代表集中
到经营企业去现场考察，了解企
业的实际经营情况。在考察中，企
业负责人主要讲企业如何运行，
为什么亏损。

考察完之后，物价部门会给
听证代表一百到二百元的交通补
贴，让听证代表在工作之余、听证
会之前，自行考察。听证代表大多
都非常感激物价部门和经营企业
考虑周到，服务到位。

大约半月左右的考察时间结
束后，物价部门会先收集各听证
代表的初步意见，要求把初步意
见写成书面稿，发到物价部门，物
价部门先汇总汇总，掌握听证代
表意见情况。当然，赞成或反对都
是代表的权利。

在听证会开始之前，物价部
门还会再打电话询问一下，听证
代表的意见是否有调整或向相反
的方向改变，如有大的改变，还会
把发言稿再发给物价部门。

发言顺序有玄机

发言是按姓名笔画的次序排
列，但是，参加次数多了，就看出
其中的门道：首先发言的，不是姓
马就是姓王，但总是涨价企业的
代表，后来一琢磨不对，为啥专家
代表的姓氏笔画总是很少。

一上来，专家代表就开始谈，
涨价是多么的必要，多么的迫在

眉睫，涨价后，对公用事业的发展
又是多么的利好，今后对百姓服
务的提升又是多么大！前面几个
发言都无一例外，全是挺涨！挺涨
的基调一定，后面的人再反对就
不太好意思啦：不涨对不起公用
事业，对不起全城人民。

随后就是企业代表，他们的
姓名笔画，大多也是姓马姓王，总
之很少。作为企业的自己人，这些
代表更是大倒苦水，谈经营是如
何困难，职工是如何艰苦奋斗，更
像是一个诉苦发言，让人心情愈
发沉重：再不涨，市民真是太对不
起企业了。

而且企业代表还会抛出“大
杀器”：即使这样涨，成本和价格
还在倒挂，还没有涨到顶，还在让
利，言外之意是，涨得太少了，涨
得太晚了。

在发言过程中，时间也有限
制，每人发言是三分钟或五分钟，
但是如果是挺涨的，虽然超了，也
不要紧，有些挺涨的，理由又非常
充分的，主持人一般不会打断。但
是有些反对的，话说得难听，主持
人一般会提醒：“请发言代表注意
发言时间。”
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价格听证会虽不是最终
决策，却是普通市民参与价格
制定的有效方式，但遗憾的
是，许多听证会最终沦为了

“涨价会”、“同意会”，挤压了
民意表达的空间。

招募13名代表只

有10人报名

听证会事关百姓生活，但
因为种种原因，屡屡出现消费
者代表报名不够数的情况。早
在2010年6月，青岛举行出租
车调价听证会，原本需要13名
消费者代表，但在各大媒体公
布一周后，却只有6人报名。

这种冷场的情况至今没
有好转。今年10月16日，菏泽
举行天然气价格调整听证会，
原计划招募13名消费者代表，
在近半个月的报名时间里，只
有10名消费者参加人报了名。
为此，菏泽市物价局委托菏泽
市消费者协会推荐产生了3名
消费者参加人，才凑齐13人。

根据济南市物价局8月底
的政务动态，济南的天然气听
证会共有72人报名，随机公开
抽取了10人作为消费者代表，

这个报名人数在全省的听证
会中都算多的。

仅有的反对多来

自消费者代表

按规定，听证会原则上除
了消费者参加人，还有经营者
代表、与听证项目有关的其他
利益方代表、相关领域专家和
学者，以及政府部门、社会组
织和其他人员等参加。而记者
统计发现，提议降价或反对涨
价的，一般都是消费者代表。

比如，10月16日菏泽召开
天然气价格调整听证会，全场
2个反对声音均由消费者代表
发出。菏泽牡丹区金盾小区居
民蒋振碰就认为，该阶梯气价
方案设定的第一档气量太低，
会加大用气成本。另一位消费
者代表、菏泽市开发区广州路
中学办公室主任吕海滨也对
该阶梯气价方案持反对态度。

尽管有消费者代表反对，
但反对声音在消费者代表内
部仍不足一成。更多的时候，
消费者代表对听证会方案均
表示赞同。例如，在10月20日
聊城举行的天然气价格改革
听证会上，12名消费者代表和
其他听证人员均表示支持。

不足一成代表发出反对声音

泰安供暖调价听证会举行，拟每平米下调2 . 2元

88名名消消费费代代表表
77人人都都嫌嫌降降得得少少

一名人大代表眼中的听证会：

发发言言先先给给涨涨价价造造势势，，挺挺涨涨可可多多说说

17日，泰安市城区居民
集中供热价格调整听证会
在东岳山庄举办，前期方案
拟每平方米下调2 . 2元，参
与会议的8位消费者代表中
7位认为下调2 . 2元太少，应
加大降价幅度。

“供热企业享补贴，利润不应是主要追求”

17日上午9点，听证会召开，
执行简易程序，应到12人，实到10
人，其中消费者8人，经营者2人。
一开始，听证会现场还算平静，
泰安市物价局副局长王胜一主持
介绍与会人员，物价局价格科科
长赵霞介绍听证方案。赵霞介绍，
目前泰安执行的采暖价格是2008
年10月制定的，根据热电厂成本
监审情况，与2008-2009年供热
季相比，2015-2016年供热季，
热力公司单位成本下降，成本预
计为23 . 33元。根据以上供热成

本变化情况，结合其他市调整情
况，物价局拟定2015-2016年居
民 到 户 采 暖 价 格 由 每 平 方 米
25 . 2元调整为23元，每平方米下
调2 . 2元。

9点半，10名与会的代表开始
轮番发言，而第一个发言的孙
兆峰一发言就引爆了现场的气
氛。“我很赞成并支持取暖费降
价，但采暖价格下调2 . 2元还不
够，还应该在这基础上再降1 . 5
元到2元。”孙兆峰说，泰安是按
照建筑面积收取供暖费，感觉

有些不合理，好多住房的公摊面
积很大，这些地方不居住，还收取
费用。“供热企业享受政府的补
贴，本不应把追求利润作为其生
产的主要目的，也就是说只要成
本下降，就应该主动让利。”

孙兆峰刚发言完，会场里
立即响起热烈的掌声，另外几
名消费者代表频频点头。“调价
方案下调了不少，但从煤炭价
格 的 下 降 幅 度 等 因 素 综 合 考
虑，拟定价还是偏高。”消费者
代表杨永恒说。

“热企应公开成本，化解市民疑惑”

消费者代表郭永锋则表示，
调整后，泰安供暖的价格在全省
来看仍然偏高。根据全省17市现
行及拟调整价格来看，按可比口
径算，莱芜最高24元，其次就是泰
安、聊城、潍坊同为23元，其他城
市如青岛19 . 40元、临沂18 . 05
元，最低的是威海15 . 88元，价格
差距还是很明显的。在参加会议
的8位消费者代表中，有7位代表
明确提出，价格应该继续下调。

多位消费者代表还提出供暖
应该按照热计量收费。“供热温度

达不到，使供暖企业成本降低，为
什么不能计量收费？”消费者代表
陶秀峰说。

消费者代表也向物价局和供
暖企业提出不少合理化建议。消
费者代表律师李新安表示，政府
部门及热力企业应定期将供热成
本及市场供热价格向市民作出解
释和说明，及时化解市民疑惑，疏
导市民情绪。另外，政府补贴要及
时到位。

经营者代表高国华表示，
2008-2012年煤价走高，但是热

企没有获得任何补贴，承担了全
部涨价因素，形成巨额亏损。近两
年煤价下降，但是其他成本大幅
上升，没有降价空间。他介绍，目
前泰安实际供暖成本31 . 76元/
平 方 米 ，各 种 补 贴 后 成 本 为
24 . 88元/平方米。

现场，消费者代表还提出
如何退费、调价方案何时出台
等问题。物价局副局长王胜一
现场答复，听证会后将形成报
告，报泰安市政府。供暖季结
束，马上退费。

听证会反对票去哪儿了

本报记者梳理了今年以来，我省各市在水电气暖、公共
交通等领域的17次听证会，参加听证会的消费者代表共计
215人，每次参加听证会的消费者代表占总人数比例近一
半。

1 消费者代表近半来自企业

215名

消费代表

企业：99人

46 . 0%

政府机关：46人

21 . 4%

学校、医院：26人

12 . 1%
个体或自由职业者：20人

9 . 3%

退休人员：
16人

7 . 4%

普通市民
及其他：8人

3 . 7%

2 九成多消费代表不反对

本报梳理的已完成的15次听证会中，共有19个反对声
音，18个来自消费者代表。

本报记者 孟敏 李虎 龚海 整理


9 . 3%

已完成听证的
消费者人次194人

反对者
18人次

本报记者 陈新 王世腾

17日，泰安举行供暖价格调整听证会。 本报记者 陈新 摄

延伸调查
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